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五十年无悔人生

○杨英昌（1968 届力学）

1968年毕业离校，由于当时的历史原

因，我和五十多名校友一起分配到了锦西

化工厂。我们在冰天雪地里抡大锤，砸冻

土，开始了我走向社会的人生道路。

以后四年中，我先后干过压大杠子、

滚大桶、司泵、司炉、化工操作工等各种

工作。在烧碱车间，我目睹工人们在极高

气温下高强度的体力劳动，在校友的启发

下，我和工人师傅一起，把30年代延用至

今劳动强度极大的间断式高温固碱装桶工

艺，改造成了不间断装桶、以小车装运的

新工艺。不仅劳动强度大大降低，还提高

了工效一倍多。在“读书无用论”横行的

当时，这一小小的成功使我认识到，虽然

入清华工程力学系时“上天入海”的梦想

已破灭，但我坚信只要有益于人民、有益

于社会的初心不变，不论是怎样的工作环

境，只要不断学习，不断努力，一定会有

所作为。

1971年我调到刚开始建设的山东胜

利化工厂（即现在的齐鲁石化公司橡胶

厂），分配到电气车间，担任我完全不熟

悉领域的技术工作。我一面到处找电气专

业的书和电工培训教材，自学了所有涉及

电气九个专业的书本知识和技能知识；一

面现学现卖，给平均水平只有小学四五年

级的近百名学徒讲课。在建厂过程中，我

和车间仅有的几个老师傅带领这批小青

年，生生地从一片空地上，架设了全厂的

高低压架空线，敷设了全厂的电缆，安装

了全部电气设备，包括35kV变配电室、

6kV倍压式发电机、6kV变配电室和几十

个低压配电室。我们完成了全部电气设备

的试验、试车工作，保证了全厂的顺利投

产。连续四五年时间里，我每天仅有五六

个小时的休息时间，甚至一连十多天没有

回宿舍，困极了就睡在配电室的绝缘地

垫上……为解决发电机和大型变压器的安

装、试验问题，我半夜敲开另一专业建筑

公司总工程师的家门向他请教。当我看到

老工程师颤颤巍巍地翻出记录着密密麻麻

小字的小本，毫无保留地传授经验时，我

感动得向他连连鞠躬道谢。在他的身上，

我感受到一个老知识分子毫无私心、报效

祖国的拳拳之心。2018 年校庆，杨英昌学长与陈旭书记合影
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在此期间，以我为主编编写了山东省

燃化厅培训教材《工厂电工》，包含工厂

电工九个工种的全部培训内容。教材由厅

里印刷成书，发给全省各企业。以后又

受燃化部基建部门的委托，我执笔编写

了《完好电工岗位》《完好变配电室》

《完好变压器（电机）》等三项标准，

在部里全面推广试行。工作中的一些经

验总结文章也在《低压电器》等专业杂志

上发表。

在繁忙的工作中，我又不脱产地参加

了中央电视大学电子专业的学习，同时担

任了电视大学辅导老师。三年期满，19名
入学考试（三门）总分不足60分的学生顺

利毕业，先后回单位成为业务骨干，我也

同时获得了“优秀辅导教师”和“优秀学

生”的奖状。

在改革开放的大潮中，公司引进了

三十万吨乙烯装置。我先后翻译、审核了

近百万字的外文资料，复审了日本引进方

的电器设计，找出了其中几个重大的失误

和缺陷，在与日方的谈判中，获得50万美

元的设备补偿。在担任两个子项目的安装

负责人时，除了协调各专业的工作，我还

单独面对四个日本设备专家，提出了橡胶

包装线设计等7处40多个修改意见，使自

动线一次投产成功。同时，以我为主完

成了自动线核心设备橡胶包装机及在线

自动衡的国产化。我所负责的三十万吨

乙烯在橡胶厂的两个子项，均被部里评

为“最优工程”。当我抱着生产线包装

的第一块橡胶时，齐鲁石化橡胶厂已成

为亚洲最大的人造橡胶生产基地，我感

到非常自豪。

在我担任厂副总工程师时，业务范围

又大大扩展：仪表、计量、计算机、供排

水、污水处理、循环水、锅炉等一系列新

的科目摆在我的面前。我坚持边学边干，

向实践学，向一切有真才实学的人学，

学了就干，不怕挫折，不怕失败，敢于创

新。几年中我管理的供水部门节水成绩

巨大，水重复利用率达到95%以上，被评

为“全国节水先进企业”；110kV变电站

在山东省评比中获得全省第三名，锅炉车

间被评为“山东省一级锅炉房”，计量管

理通过了国家一级认证。在科技开发中，

2018 年校庆，杨英昌学长（右 5）与同学在大礼堂前合影
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我作为负责人先后完成了“水稳剂国产

化”“横流式冷却塔填料改造”“乙腈装

置计算机集散系统控制”等项目，均获

得中国石化总公司的科技进步三等奖。

我先后参加了新加坡福克斯波罗公司

（美）的“计算机集散系统”培训班，

浙江大学继续工程自动化控制进修班，均

获得优秀成绩。

在被选为政协委员（区一届、市二

届、省一届）和省人大代表（连续三届，

其中两届同时为省人大常委委员，一届为

省人大财经委委员）时期，每次开会我都

积极提出建议和批评意见，反映百姓的心

愿。其中，针对国企改革、老工业基地改

革、退伍军人生活改善等意见，均被有关

部门重视和采纳。在进行了近半个月省水

资源的专题调查后，我写出了近万字的意

见书，被列为当年淄博市政协一号提案，

并评为“优秀提案”。根据该提案的部分

内容，淄博市周边干涸的淄河水道，改造

成了宽千余米、长四五公里的“太公湖公

园”，成为临淄齐国古城的一景。这一段

参政议政的经历使我认识到，当人民赋予

你权利时，你就必须担当起为人民服务的

巨大责任。

在从企业内部退养后，我又投身一项

新型材料“塑木”的开发事业。“塑木”

是一种以回收塑料与木质纤维生产的新型

材料，外国公司开出了1000万美元的天价

技术转让费。在自力更生创业的酸甜苦辣

中，我自行摸索出了完整的塑木生产工

艺路线和专用设备，中央电视台、山东电

视台都作了专题报道及专题采访；俄罗斯

科学院院士、美国米拉克龙公司副总裁、

日本美山株式会社社长先后来我企业参观

交流。我先后被中国同泰环境发展有限公

司、山东福润志环境科技有限公司、南京

聚锋新材料有限公司等企业聘为技术总监

或总工程师。在塑木产品的研发中，我先

后提出了十多项塑木专利，其中，西安大

明宫国家遗址公园可装卸的宏伟塑木城

墙，就是我提出的一项专利产品。在塑木

产业的起步阶段，我参与了我国首项部颁

塑木产品标准的审定。以后又陆续参与了

四项国家塑木标准的起草制定工作。在中

国塑料加工工业协会塑木专业委员会举办

的培训班上为学员授课，在《中国塑木》

专业杂志上发表了多篇论文。我亲眼目睹

中国的塑木产业经过十多年的努力，从无

到有，从弱到强，发展成为一条完整的新

型产业链，产量跃居世界第一，我们已经

能够在世界上发出自己的声音。我作为中

国专家组的成员，先后参与了两项ISO国

际标准的制定；在几届国际塑木高峰论坛

上，作了论文报告与经验介绍，并同欧、

美、日、韩等各国塑木专家交流了经验。

作为中国塑木新型产业发展的见证人之

一，我以第一撰稿人的身份，参与了《中

国战略性新兴产业与发展：塑木复合材

料》一书的编写工作，该书已于2016年
11月由机械工业出版社出版。在国家日

益重视环保的大环境下，我作为主要的

技术人员，参与了多项科技产品的开发

项目，特别是完成了国家863计划“固体

废弃物开发利用”项目，并顺利通过了国

家验收。

回顾毕业50年的经历，在赞叹许多校

友取得突出成就和贡献的同时，我感到更

多是像我一样平凡的毕业生，在一个个平

凡的岗位上，为祖国、为人民出了一份微

薄之力。

直面平凡人生，扪心自问，我们无悔!


